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ЗВЕРНЕННЯ 
СЛАВУТИЦЬКОГО МІСЬКОГО голови 

ВОЛОДИМИРА УДОВИЧЕНКА ДО ЖИТЕЛІВ МІСТА 
Ш а н о в н і 

славутчани! 

Звісно, нелегкий час вживан-
ня в ринкове середовище пере-
живає український народ, у тому 
числі і жителі міста Славутича. 
Але це об'єктивний процес і від 
нього нікуди не дітися. Ми самі з 
вами обираємо шлях розвитку 
держави через делегування сво-
го права управління згідно з Кон-
ституцією України. 

Дострокове зняття з експлу-
атації блоків Чорнобильської 
АЕС породило багато проблем 
в нашому місті. Серед них є го-
ловні: різке скорочення високо-
оплачуваних робочих місць; пе-
редача соціальної сфери із за-
вищеними нормативами до ко-
мунальної власності, і разом з 
цим невиконання ДСП ЧАЕС до-
говорів супроводження цієї пе-
редачі, а передача дебіторської 
заборгованості не витримує нія-
кої критики; надзвичайно низь-
кий рівень оплати комунальних 
послуг населенням міста. Оче-
видно, що саме'від вирішення 
цих проблем залежить життєза-
безпечення міста і кожного сла-
вутчанина зокрема. 

Ми з вами дуже чітко розум-
іємо, що трагедія починається із 
відсутності водопостачання 

віть протягом однієї години та 
Р^евивозом сміття протягом од-

ного дня. 
Нарешті ми повинні зрозумі-

ти і усвідомити, що є законодав-
че поле, яким регламентується 
100-відсоткова оплата кому-
нальних послуг за власний ра-
хунок населення, тобто кожна 
сім'я купує комунальні послуги, 
а держава передбачає систему 

захисту тільки для малозабезпе-
чених сімей, якщо рівень оплати 
комунальних послуг становить 
більше 15 — 20% від загальних 
сімейних доходів. Як свідчення 
цього є субсидії на оплату кому-

нальних послуг, які на сьогодні в 
Славутичі отримують 563 сімї. 

Хочу підкреслити, що завдяки 
постійній і наполегливій роботі 
міської влади і нинішнього керів-
ництва ДСП ЧАЕС та, безпереч-
но, за підтримки Президента Ук-
раїни Л.Д.Кучми, обласної дер-
жавної адміністрації вдалося май-
же ліквідувати заборгованість в 
питаннях, що відносяться до ком-
петенції держави. 

На сьогоднішній день практич-
но погашена заборгованість по 
пільгах і субсидіях, заробітній платі 
працівникам ЧАЕС, об'єкта "Укрит-
тя", АРСу, іншим підприємствам та 
організаціям. 

Не виконали свої зобов'язан-
ня тільки ми, жителі міста. І ми 
повинні зрозуміти, що ніхто не 
буде купувати для нас кому-
нальні послуги. Це не входить 
ні в які розрахунки, ні в які бюд-
жети. 

Більше того, в проекті знахо-
диться Житловий кодекс, який в 
майбутньому буде виставляти 
жорсткі умови щодо боржників. 
Але і сьогодні досить юридич-
них підстав для забезпечення 
надходження коштів за кому-
нальні послуги. 

Хотів би ще одного розуміння, 
шановні славутчани. Як і в пере-
важній більшості міст, у нас моно-
польна котельня, монопольні тру-
би, монопольний водозабор. Ми 
всі залежим один від одного. Я не 
знаю, які покоління доживуть до 
різних схем газоводопостачання, 
бо це дуже складні і в теоретич-

ному, і в практичному плані речі. 
Тяжко розуміти, коли сама дер-

жава, Верховна Рада протидіють 
цьому і проявляють повний по-
пулізм, який закінчиться не на ко-
ристь людей, як завхеди. Я не хотів 
би, щоб хоча б один славутчанин 
дожив до того часу, коли будуть 
відбиратися квартири, і за реалі-
зацію їх погашатимуться кому-
нальні послуги. Винних не буде, як 
завжди. Це можна прослідкувати 
на прикладі інших країн. 

Але все-таки середня заробіт-
на плата по Славутичу на 
1.06.2002 р., за статистичними 
даними, найбільша серед міст Ук-
раїни. Але і заборгованість за ко-
мунальні послуги, що складає біля 
6 млн. грн., також найбільша в Ук-
раїні надушу населення. 

Ми не маємо з вами мораль-
ного права щось вимагати від дер-
жави, коли самі знаходимось на 
такому рівні, вибачте, особистої 
безвідповідальності. 

Шановні славутчани! Ще раз 
звертаюсь до вас від імені 
міської ради, депутатів, сам осо-
бисто: використайте цей мо-
мент і здійсніть розрахунки з 
комунальним підприємством за 
надані комунальні послуги. 
Зробіть так, щоб не було більше 
заборгованості, реструктури-
зуйте її, і забезпечте в повному 
обсязі поточні виплати. Життя в 
місті, його рівень та якість зале-
жать від кожного з нас. 

Попереду ще більш складний 
час для Славутича і славутчан. 
Але на відміну від багатьох інших 
міст, ми знаходимось на шляху 
реформування і розвитку. У нас 
реалізуються інвестиційні проекти, 
створюються нові високотехно-
логічні робочі місця з конкурентос-
проможним товарним виробницт-

вом. Славутич серед них по за-
лученню інвестицій знаходить-
ся на першому місці в Україні 
— 411,6 долара США на душу 
населення. Місто має розвиток 
вищої освіти, готуються до всту-
пу абітурієнти Київського націо-
нального університету ім. Тара-
са Шевченка, складають іспи-
ти діти до ліцею, розширюєть-
ся набір студентів. Це наша ро-
бота, наші дії. 

Місто наше красиве, чисте 
і охайне, продовжується буді-
вництво ще одного 160-квар-
тирного будинку, на який виді-
лено державою 3 млн. фивень 
з держбюджету та 500 тис. гри-
вень з обласного бюджету. Ми 
цей будинок обов'язково за-
вершимо нинішнього року. 
Тільки з нових об'єктів були 
введені в експлуатацію до Дня 
міста нове підприємство "Го-
белен", що вироблятиме тек-
стильні галантерейно-жакар-
дові вироби, дитяче кафе "Ко-
ломбіно", Кризовий центр при 
Соціально-психологічному 
центрі. Розпочинається рекон-
струкція каналізаційно-очис-
них споруд, на яку також виді-
лено державою 500 тис. гри-
вень. 

Місто живе, але є реальне 
життя. Воно складне і супереч-
ливе, і за благополуччя треба 
боротися. 

Шановні славутчани! 
Ще раз звертаюся за розу-

мінням: якому бути Славутичу 
сьогодні і завтра — залежить 
від нас. Доля міста в наших ру-
ках. 

З повагою та великою 
надією, 

ваш міський голова 
Володимир УДОВИЧЕНКО 

ДВЕ ПЯТНИЦЫ 
ОДНОГО МЕСЯЦА 
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И был июнь, и была пятни-
ца, 14-е число. Конец недели, 
обычный рабочий день, хотя 
многие уже построили свои 
планы на выходные. Но нача-
ло дня оказалось тревожным, 
я бы сказал, военным, так как 
в этот день были проверены 
все службы Славутича на их 
способность действовать в 
экстремальной ситуации. Нет, 
это не были учения, а случи-
лось то, к чему другие города 
в Украине уже привыкли (пло-
хая привычка). 

ОАО «Черниговоблэнерго» 
отключило за неоплату потреб-
ленной электроэнергии водоза-
бор КП УЖКХ, и город остался 
без холодной воды. «ЧП» город-
ского масштаба. Но об этом чуть 
позже. 

А речь пойдет о другой пят-
нице. Ровно через неделю пос-
ле описываемого выше собы-
тия состоялась пятая сессия 
Славутичского городского сове-
та, слава Богу, не экстренная, а 
очередная. Хотя вопросы были 
острые, так как в повестке дня 
их насобиралось 12. Накануне 
дважды заседал президиум со-
вета, а в день сессии, до основ-
ного заседания, велась работа 
в депутатских комиссиях. 

Сессию открыл городской 
голова В.П.Удовиченко. Начал 
он... с футбола, так как имен-
но в этот момент завершился 
матч чемпионата мира по фут-
болу Бразилия — Англия. А как 
известно, Владимир Петрович 
не только городской голова, но 
«по совместительству» и заяд-
лый болельщик, и неплохой 
футболист. 

Итак, депутаты утвердили 
повестку дня и приступили к ра-

боте. С информацией по реше-
нию проблем бюджета этого 
года, реализации поручений 
Президента Украины, постанов-
лений Кабинета Министров Ук-
раины, перспективам бюджета 
2003 года выступил В.П.Удови-
ченко. Отмечено, что в этом 
году мы практически проходи-
ли и будем проходить защиту 
бюджета 2001 года, как говорят 
в народе, на пальцах, когда пла-
нируемые суммы уменьшают-
ся, а потом не финансируются 
даже те программы, на которые 
выделены средства, и этот год 
наглядный пример тому. 

На Чернобыльскую АЭС 
должны были поступить сред-
ства из бюджета в сумме 25 
млн. грн., а по факту имеем 
только 10 млн. Вот вам и реше-
ние блока социальных вопро-
сов, который, кстати, сформи-
рован, нужно разве что проана-
лизировать его и подвести ито-
ги, что все-таки уже сделано. 

Главное — сохранение со-
циальной инфраструктуры Сла-
вутича, это основная проблема 
формирования местного бюд-
жета и нашей работы. Хотя, как 
уже сказано, Бюджетный кодекс 
Украины 2002 года вносит свои 
коррективы, он недостаточно 
сбалансирован и жесткий, из-за 
чего приходится тут же и его на-
рушать, и ряд законов. 

В результате огромной ра-
боты всех ветвей власти горо-
да и доказательств по бюджету 
«родилась» пояснительная за-
писка Минфина в Кабинет Ми-
нистров, а это — результатттос-
ледних поручений Президента 
Украины. 

(Окончание на стр.2) 
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А/шины , легкосплавные диски . 
А/масла , антифризы и омыватели стекол. 

Аккумуляторы ЮТА. Аудиотехника. 
Охранные системы. 

Тюнинговое оборудование "COBRA". 
ATV квадроциклы, мотоциклы, скутеры, 

снегоходы, водные мотоциклы, 
лодочные моторы, водяные насосы, 

генераторы, электростанции -
"HONDA", "YAMAHA". 
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ДУМАЙТЕ САМИ, 
РЕШАЙТЕ САМИ 

ДВЕ ПЯТНИЦЫ ОДНОГО МЕСЯЦА 
(Начало на стр. 1) 

В записке, в частности, ска-
зано, что госадминистрация 
области должна выделить из 
областного бюджета дополни-
тельную д о т а ц и ю бюджету 
Славутича в связи с диспро-
порцией, которая вызвана не-
равномерностью сети бюджет-
ных учреждений, а именно, пе-
редачу в коммунальную соб-
ственность спортивных соору-
жений и учреждений образова-
ния, а городскому совету пору-
чено до конца года осуще-
ствить мероприятия по оптими-
зации этих учреждений в соот-
ветствии с бюджетом города. И 
работа в этом направлении ус-
пешно идет, есть положитель-
ные результаты. 

Чтобы избежать многих про-
блем, как подчеркнул мэр, не-
обходимо предусмотреть в 
бюджете Украины следующего 
года отдельной строкой целе-
вое финансирование Славути-
ча в соответствии с действую-
щим законодательством. 

Далее В.П.Удовиченко зачи-
тал обращение к Президенту 
Украины, которое было приня-
то и одобрено на заседании об-
щественного совета, молодеж-
ного совета, общественных 
организаций , политических 
партий, депутатами городского 
совета. 

Хочется привести одну цита-
ту из текста обращения: «Сла-
вутчане готовы выполнять все 
задания, которые перед ними 
ставит государство, но они зас-
луживают и на адекватные дей-
ствия со стороны государства, 
надлежащие условия жизни». 

А чтобы были надлежащие 
условия, славутчанам необхо-
димо платить за потребленные 
коммунальные услуги. Об этом 
уже много говорилось, и первая 
реакция оказалась положитель-
ной, но этого мало, и не все жи-
тели, к сожалению, откликну-
лись на призывы мэра, руково-
дителей предприятий, депута-
тов, УЖКХ. 

По состоянию на 01.06.02 
задолженность населения со-
ставляет 5919,8 т ы с . грн, из 
7637 квартир по 5770 суще-
ствует долг. 

В соответствии с распоряже-
нием городского головы была об-
разована комиссия по контролю 
за,расчетами за потребленную 
-•лектроэнергию и коммунальные 
услуги. На имя руководителей 
предприятий города и ГСП ЧАЭС 
направлены обращения о безус-
ловном погашении работниками 
задолженности, а также о прове-
дении постоянной разъяснитель-
ной работы,направленной на по-
вышение платежной дисциплины. 
Жители неадекватно отнеслись к 
принятому депутатами решению, 
что при уплате долгов разрешено 
КП УЖКХ применять 10%-ный 
дисконт (кстати, срок действия 
этого решения истек). 

Депутаты отметили недоста-
точную в этом направлении рабо-
ту УЖКХ. Коммунальному пред-
приятию поручено - через СМИ 
опубликовывать списки должни-
ков, но по согласованию с депутат-
ской комиссией. КП УЖКХ заклю-
чает договоры с населением на 
реструктуризацию долга сроком не 
более 1 года, и только учитывая 
объективные причины должников, 
но опять же через решение депу-
татской комиссии, — н а 3 года. 

Депутатам были вручены спис-
ки должников по избирательным 
округам. Так, например, в 31-м 
избирательном округе (Таллиннс-
кий квартал, 3,4,8, проспект Друж-
бы народов, 15, 17) 93 кварти-
росъемщика имеют задолжен-
ность на общую сумму в 171 тыс. 
грн. Надо, уважаемые славутча-
не, приложить максимум усилий к 
ликвидации задолженности. Пла-
тить необходимо, чтобы не полу-

чилось, как в анекдоте: 
На дверях подъезда дома ви-

сит объявление: «Управление 
коммунального хозяйства просит 
квартиросъемщиков уплатить за 
газ. В случае неоплаты, жильцам 
будет подан газ через вентиляци-
онные трубы». 

Не хочется, чтобы и нам пода-
ли горячую и холодную воду, на-
пример, через электророзетки. 

Кстати, о холодной воде, о 
чем шла речь в начале статьи. 

О том, что 14 июня будет от-

паники. И чтобы не утруждать 
читателей описанием всех со-
бытий, хочется сказать, что 
«разбор полетов» идет до сих 
пор, так как не лучшим обра-
зом сработала и служба по 
чрезвычайным ситуациям го-
рода. 

Разрабатываются мероп-
риятия как краткосрочные, не 
требующие финансирования, 
так и долгосрочные с привле-
чением необходимых средств. 

Депутаты приняли решение 
о предупреждении руководите-
лей и административного ап-
парата управления УЖКХ о 
низкой исполнительской дис-
циплине в управлении пред-
п р и я т и е м и п л а н и р о в а н и и 
стратегических планов. 

На сессии рассмотрен и 
ряд других вопросов: кредито-
вание, состояние земельных 
отношений в городе, об объек-
тах права коммунальной соб-
ственности, о предоставлении 
права на строительство объек-
та, обращение к министру топ-
лива и энергетики Украины по 
проблемам финансирования 

ключена в городе холодная 
вода, руководство КП У Ж К Х 
(В.Печерский — директор, А.Ку-
делин — главный инженер) зна-
ло. Возмущение жителей горо-
да было вызвано тем, что им не-
с в о е в р е м е н н о с о о б щ и л и об 
этом, что вода, которую разво-
зили в автоцистернах, — техни-
ческая и не все знали, что ее 
надо в обязательном порядке 
кипятить. Слава Богу, не было 

МСЧ-5 в 2002-м и на 2003 год. 
В октябре на сессии городс-

кого совета планируется рас-
смотреть вопрос деятельности 
руководства ГСП ЧАЭС за теку-
щий период 2002 года и о про-
грамме на 2003 год. 

Станислав ШЕКСТЕЛО, 
депутат Славутичского 

городского совета 
Фото автора 

ВАТ ЕК "ЧЕРНІГІВОБЛЕНЕРГО" ПОВІДОМЛЯЄ: 

ТАРИФИ НА ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ НА ЛИПЕНЬ 2002 P. 
Згідно з "Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності з по-
стачання електроенергії за регульованим та-
рифом", постановами НКРЕ № 47 від 
22.01.2002, №533 27.05.2002 на липень 2002 
p. по ВАТ ЕК "Чернігівобленерго" вводяться 
в дію такі роздрібні тарифи (таблиця 1). 

Примітки: 
1. Відповідно до постанови НКРЕ № 40 

від 11.01.2002 р. електроенергія на потре-
би опалення та гарячого водопостачання 
споживачам (крім населення, установ ви-
конання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, рел-
ігійних установ, електротермічних устано-
вок саун (лазень) на п ідприємствах (в 
організаціях), які здійснюють фізкультур-
но-оздоровчу та спортивну діяльність, зай-
м а ю т ь с я м е д и ч н о ю п р а к т и к о ю (якщо 
здійснення цих видів діяльності підтверд-
жене відповідними ліцензіями) незалежно 
від потужності електронагрівальних при-
ладів відпускається за двозонними тари-
фами, диференційованими за періодами 
часу. Ставка тарифу розраховується мно-
женням встановлених тарифів для спожи-
вачів на тарифний коефіцієнт: нічний пе-
ріод — 0,4, денний період — 1,8. 

2. У разі відсутності окремого двозон-
ного обліку (наявність загального обліку 
обов'язкова) обсяги електроенергії на по-
треби опалення та гарячого водопостачан-
ня розраховуються на підставі додатку до 
договору "Порядок та режим роботи елек-
тронагрівальних установок" та (або) акта, 
який визначає частку споживання енергії 
на опалення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачуються за 
денною ставкою тарифу. 

3. Вказані вище тарифи не враховують 
податок на додану вартість — 20%. 

Роздр ібн і т а р и ф и р о з р а х о в а н і на 
підставі таких даних (таблиця 2). 

Таблиця 1 коп. /квтг 

1 клас 

35 кВ і вище 
2 клас 

до 35 кВ 

1. Промислові та прирівняні до 
них споживачі з приєднаною 
потужн істю 750 к В т А і більше 

14,09 19,80 

2. Промислові та прирівняні до 
них споживачі і приєднаною 
п о т у ж н і с т ю до 750 к В т А 

14.09 19,80 

3. Електрифікований міський 
транспорт 14,09 19,80 

4. Електрифікований залізничний 
транспорт 14.09 19.80 

5 Непромислові споживачі 14,09 19,80 

6. С і л ь с ь к о г о с п о д а р с ь к і 

с п о ж и в а ч і - в и р о б и и к и 
14,09 19,80 

Таблиця 2 

Прогнозна середня 

закупівельна ціна на 

розрахунковий період 

(без П Д В ) , гри./М В іт 1 13,96 

Постанови НКРЕ № 47 

від 22.01.2001, № 683 

від 2 1.06.2002. 

факсограма 

Мінпаливоенерго № 32-

01/6 900 від 

19.06.2002 

Коефіцієнти 

нормативних 

технологічних витрат: 

1 клас 

2 клас 

6 ,85% 

13,13% 

Постанова НКРЕ 

№ 632 від 12.06.2002 

Тарифи на передачу 

електроенергії . 

грн./МВтг: 

1 клас 

2 клас 

15,53 

54,22 

Постанова НКРЕ 

№ 422 від 25.04.2001 

Тариф на постачання 

електроенергії(лля всіх 

спожіГвачіі^. крім 

населенії Іллірії 7М Вті 

2.98 

Постанова НКРЕ 

№ 422 від 25.04.2001 

Славутич по-прежнему жи-
вет без горячей воды. Подоб-
ная ситуация продолжается 
уже больше месяца. И как дол-
го она будет еще иметь место 
— зависит только от славутчан. 
Кроме того, мы уже имеем пер-
вый опыт жизни без воды во-
обще: 14 июня в городе впер-
вые за все годы его существо-
вания была отключена и холод-
ная вода — и не по причине по-
ломки. Причина все та же — 
неоплата коммунальных услуг 
населением и предприятиями 
города. Как сообщалось в пре-
дыдущем номере "ТС", на со-
с т о я в ш е й с я 17 и ю н я в Д К 
"Энергия" встрече профсоюз-
ного актива ГСП ЧАЭС с руко-
водством города и УЖКХ един-
ственным обсуждаемым воп-
росом был вопрос погашения 
задолженности по коммуналь-
ным платежам. Фактически го-
роду была дана неделя на раз-
мышление — не оплатим по 
максимуму задолженность, бу-
дем сидеть без воды. Если учи-
тывать, что Славутич изна-
чально никогда не имел ника-
кого другого водоснабжения, 
кроме центрального, и колод-
цев с колонками — вплоть до 
Неданчичей и Демеек — днем 
с огнем не сыскать, жители ока-
зываются в весьма щекотли-
вой ситуации. 

Сегодня на дворе 28 июня, 
но вода у нас пока есть. Что это 
— все резко погасили долги 
или же УЖКХ снова пошло на 
какие-то уступки? 

С этим вопросом я обрати-
лась к заместителю главного 
инженера городского комму-
нального хозяйства Александ-
ру Горбатенко. Александр Ва-
сильевич сообщил следующее. 
За истекшую неделю управле-
нию жилищно-коммунального 
хозяйства удалось договорить-
ся с облэнерго о реструктури-
зации задолженности. 800 ты-
сяч гривен погашены по взаи-
мозачету. Что же касается газа, 
то утвержден график погаше-
ния задолженности по этому 
энергоносителю. Если график 
будет соблюдаться, то холод-
ная вода у нас будет, да и ко-
тельная, получив газ, сможет 
строго в определенные дни 1 

— 2 раза в неделю давать го-
роду теплую воду. В целом все 
предприятия и городские бюд-
жетные организации должны 
за коммунальные услуги ни 
много ни мало — 3 миллиона 
73 тысячи гривен. Долг населе-
ния на 60 процентов больше — 
около 5 миллионов. Так, 1 мил-
лион 700 тысяч гривен УЖКХ 
должен местный бюджет, пол-
миллиона — Госбюджет, око-

ло миллиона — городские ма-
лые предприятия. Следует ска-
зать, 'что в первые дни, когда 
начаг!а<Ы ак^йя с применена 
ем І'О-гіроцентнОгодисконУа по 
оплате долг*а, ежедневно жите-
ли города погашали около 80 
тысяч гривен. Сегодня эта 
цифра снизилась до 20 тысяч. 
Если учесть, что в городе 8 ты-
сяч квартир, и практически в 
каждой из них живут должники, 
то нынешнее погашение дол-
гов просто мизерное. За 20 
дней текущего месяца задол-
женность снизилась всего на 
160 тысяч гривен, что совер-
шенно недостаточно для реа-
лизации графиков, о которых 
речь шла выше. По данным на 
22 июня, договоры на погаше-
ние долга заключили всего 210 
квартиросъемщиков, сумма их 
долгов составляет 207 767 гри-
вен. Договоры на авансирова-
ние — 57 квартиросъемщиков 
(31 222 гривни), на реструкту-
ризацию (долгосрочное пога-
шение долга) — 369 кварти-
росъемщиков, причем более 
половины из них взятые на 
себя договорные обязатель-
ства не выполняют. Всего же, 
по состоянию на 25 июня, жи-
тели города заплатили за ком-
мунальные услуги как наличны-
ми, так и по перечислению чуть 
менее 575 тысяч гривен. Как 
видим, это лишь десятая часть 
общей суммы долга. При усло-
вии, что славутчане продолжа-
ют получать коммунальные ус-
луги, требующие оплаты, таки-
ми темпами до наступления 
нового отопительного сезона 
городу расплатиться с долга-
ми вряд ли удастся. Так что 
ближайшие перспективы в от-
ношении отопления и наличия 
в кранах горячей воды у нас 
далеко не самые радужные. 

Что же касается отдален-
ных перспектив, то они еще 
более мрачные. В самое бли-
ж а й ш е е в р е ^ я В е р х о в н а я 
Рада приступит к рассмотре-
нию и принятию нового Жи-
лищного кодекса, ряд положе-
ний которого предусматривает 
самые суровые меры воздей-
ствия на должников. В частно-
сти, погашение задолженности 
за счет продажи имеющегос 
у должника жилья. То есть, сп^* 
стя совсем немного времени, 
практически каждая славутич-
ская семья будет иметь впол-
не реальный шанс на законных 
основаниях оказаться на ули-
це. Копить ли долги или рас-
платиться с ними сейчас, поку-
да это еще возможно, — сла-
вутчане могут решить только 
сами. 

Майя РУДЕНКО 

КСТАТИ 

В Киеве с 1 июля будут повышены тарифы на тепловую энер-
гию, сообщил глава столичной администрации Александр 
Омельченко. По его словам, соответствующее решение выно-
силось на рассмотрение 20 июня на сессии Киевского горсове-
та. Мэр уточнил, что после повышения цен стоимость одной 
гигакалории составит 57 грн. В настоящее же время киевляне 
платят — 44,6 грн. 

* * * 

Налоговая служба начала описывать имущество Ровненс-
кой АЭС, сообщил гендиректор станции Владимир Коровкин. 
По его словам, общая задолженность АЭС по различным пла-
тежам составляет 500 млн. грн., в том числе 189 млн. грн. — 
задолженность по налоговым платежам. Он подчеркнул, что в 
то же время общая задолженность за произведенную Ровненс-
кой АЭС электроэнергию достигла 1,7 млрд. грн. 

Славутицька міська виконавча дирекція 
Київського обласного фонду 

соціального страхування з тимчасової 
втрати працездатності інформує: 

Згідно з постановою правління ФСС ТВП № 25 від 14.05.2002 
p., форма звітності страхувальників "Звіт про нараховані внески 
та витрати, пов'язані з загальнообов'язковим державним соц-
іальним страхуванням у зв'язку з тимчасовою втратою працез-
датності" (Ф4-ФССз ТВП) зм інилась. 

Бланки звітів можно безкоштовно придбати в дирекції. 
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Вот уже более 11 лет рабо-
тает в Славутиче первое част-
ное учебное заведение — 
Учебный центр "Перспектива" 
ЗАО "Перспектива". Благодаря 
центру сотни славутчан овла-
дели иностранными языками, 
компьютерной грамотой, улуч-
шили свои знания в области 
математики. По итогам рабо-
ты 2001/2002 учебного года он 
признан лучшим учебным за-
ведением негосударственного 
типа и получил грамоту и вым-
пел Славутичского исполни-
тельного комитета. 

Сегодня сотрудники цент-
ра любят повторять, что идея 
его создания принадлежит 
мэру города Владимиру Удо-
виченко, считавшему и счита-» 
ющему образование тем един-
ственным рычагом, которое 
может перевернуть мир, сде-
лав его гармоничным и циви-
лизованным. "Перспективов-
цы", в полной мере разделяя 
это убеждение, пошли еще 
дальше: все преподаватели 
центра постоянно учатся, ез-
дят на различные курсы и про-
фильные семинары, проводи-
мые издательствами, с кото-
рыми сотрудничают, а также 
Британским советом и инсти-
тутом Гёте в Киеве. Многие из 
них уже получили второе об-
разование — они не могут по-
зволить себе стоять на месте 
в то время, как мир вокруг них 
постоянно изменяется. Здесь 
справедливо гордятся тем, что 
имеют возможность, в отличие 
от государственных учебных 
заведений, не раз в пять лет, 
а ежегодно направлять педа-
гогов на курсы повышения ква-
лификации. На сегодняшний 
день в Учебном центре "Перс-
пектива" работает 12 педаго-
гов, в том числе четверо име-
ют высшую, столько же — пер-
вую, двое — вторую категории. 

Учителя центра принимают 
участие в проведении школь-
ных, предметных городских 
олимпиад, заседаниях город-
ских методических объедине-
ний учителей, выступают с 
докладами и делятся опытом 
с коллегами из школ и других 
центров по предоставлению 
услуг в сфере образования. 
Преподаватели Учебного цен-
тра являются активными уча-
стниками педагогических выс-

тавок, которые проводятся го-
родским отделом образования. 
С этой же целью в наш центр 
приглашаются представители 
разных стран, с которыми про-
водятся разнообразные дискус-
сии и беседы, круглые столы. 
Последние являются частыми 
гостями на уроках по иностран-
ным языкам, где в непринуждён-
ной обстановке проходят встре-
чи и общение с учениками. На-
личие иностранцев и междуна-
родных проектов, несомненно, 
является важным мотивом в изу-
чении иностранных языков для 
детей и взрослого населения 
нашего города. Преподаватели 
Учебного центра являются ак-
тивными участниками педагоги-

-ческих выставок, проводимых 
гороо. По результатам прошло-
годней выставки материалы, 
представленные учителями цен-
тра, были отмечены как лучшие 
(Марина Борщенко, "Проблемы 
изучения английского языка на 
начальном этапе"; Жанна Соко-
лова, "Коммуникативные мето-
ды преподавания иностранного 
языка"). 

Если в 1991-м центр начинал 
с организации компьютерного 
обучения детей и взрослых, то 
уже спустя четыре года в "Перс-
пективе" был создан лингвисти-
ческий центр, где велось обуче-
ние английскому и немецкому 
языкам, еще через год — откры-
ты курсы довузовской подготов-
ки. В 1 997-м центр начал предо-
ставлять услуги письменного, 
устного и синхронного перевода, 
а в следующем, 1998 году здесь 
открылось совершенно новое 
направление деятельности — 
для западного персонала, рабо-
тающего в рамках международ-
ной технической помощи Украи-
не ПОМ (План осуществления 
мероприятий на объекте "Укры-
тие"), проводятся курсы по рус-
скому языку как иностранному. 
Учебный центр принял участие 
в тендере на право преподава-
ния русского языка и стал побе-
дителем, в результате чего уже 
четвёртый год иностранные спе-
циалисты изучают язык в нашем 
центре. 

— Это, конечно, нелегко, — 
поделился опытом и.о директо-
ра центра Алексей Михайлов, — 
но зато как интересно и ответ-
ственно! Подобные занятия тре-
буют огромной подготовки — 

учить-то приходится людей с 
очень высоким образователь-
ным уровнем. Впрочем, чем 
выше и серьезнее у человека 
уровень образования и интел-
лекта, тем меньше он этим ки-
чится. Не так давно мне при-
шлось работать с двумя иност-
ранцами, которые занимались 
очень прилежно, были чрезвы-
чайно старательны и столь же 
просты в обращении. Затем слу-
чайно выяснилось, что они — ни 
много ни мало! — профессора 
Сорбонны. Кстати, сегодня от-
дельные выпускники этих курсов 
— "русский язык как иностран-
ный" — по собственному жела-
нию преподают у нас в центре, 
и это очень важный учебный 
момент, поскольку они являют-
ся носителями языка. 

В 1999-м по просьбам сла-
вутчан — в городе появились 
сотрудники ГУП-французы — в 
"Перспективе" открылись курсы 
и французского языка. Не забы-
вают в центре и то, с чего начи-
нали, — здесь работают элит-
ные курсы (6 человек в группе!) 
компьютерной грамотности . 
Данная работа ведется в рамках 
программы USA ID Лойола Кол-
ледж Бизнес-инкубатор. 

В минувшем учебном году в 
центре открыли новые специ-
альности — "секретарь офиса" 
и "бухгалтерский учет". Кроме 
того, учащиеся средних школ 
могут получить здесь ПОЛНЫЙ 
курс довузовской ПОДГОТОВКИ ПО 
математике, химии, русскому и 
украинскому языкам. Вся дея-
тельность центра лицензирова-
на — с 1996 года "Перспектива" 
работает согласно лицензии от-
дела образования Киевской об-
ластной администрации. 

В нынешнем году у центра, 
наконец-то, появилось собствен-
ное помещение — в начале фев-
раля "Перспектива" перебра-
лась в одно из крыльев детсада 
"Айгунь". В народе говорят, что 
один переезд можно сравнить с 
одним небольшим потопом. Что 
такое переезд и ремонт, делаю-
щийся практически одновремен-
но, может понять только тот, 
кому довелось это пережить. Так 
или иначе, но сегодня у центра 
— отличное помещение с лин-
гафонными кабинетами и всем 
необходимым для успешного 
овладения знаниями. Благодаря 
этому у преподавателей центра 

появилась возможность разно-
образить формы работы со слу-
шателями — у выпускников ны-
нешнего года впервые был вы-
пускной вечер. Впрочем, для 
двух ребят он превратился в 
маленький экзамен — они про-
демонстрировали навыки синх-
ронного перевода,причем пере-
водили как с русского и украинс-
кого на английский, так и наобо-
рот. На присутствующих в зале 
преподавателей средних школ 
это произвело незабываемое 
впечатление. 

О перспективных направле-
ниях работы центра рассказыва-
ет его директор Жанна Соколо-
ва: 

— На сегодняшний день в 
центре обучается 800 учащихся 
разных возрастных групп, при 
этом предпочтение отдаётся 
детям от 6 до 17 лет, которые 
составляют 95% от общего ко-
личества слушателей. Обучение 
проводится по программам, ре-
комендованным Министерством 
образования Украины изда-
тельств Oxford University Press, 
Longman, Express Publishing, 
Heinemann (по английскому язы-
ку), а также издательства Huber 
(по немецкому языку) и Hachette 
Livre (по французскому языку). 
Наполняемость групп составля-
ет от 3 до 14 человек, в зависи-
мости от выбираемого курса и 
стоимости за обучение. В цент-
ре работают курсы довузовской 
подготовки по математике, укра-
инскому языку, праву. Учебный 
центр является клиентской ком-
панией Бизнес-инкубатора. В 
связи с этим мы приняли учас-
тие в международной програм-
ме USA ID Loyola College по пре-
подаванию компьютерной гра-
мотности для детей и жителей 
нашего города. В компьютерном 
классе 6 посадочных мест, по-
этому соблюдается принцип ин-
дивидуального подхода, что в 
первую очередь очень важно 
для взрослых. В августе 2001 
года между Учебным центром 
"Перспектива" и Киевским гума-
нитарным институтом был под-
писан договор об открытии под-
готовительного отделения на 
факультет романо-германской 
филологии, в январе 2002-го — 
договор с Киевским междуна-
родным университетом на все 
специальности, в мае 2002-го — 
договор с Украинским институ-

том лингвистики и менеджмен-
та. Таким образом, в нашем цен-
тре осуществляется непрерыв-
ный процесс обучения, начиная 
с детского сада и заканчивая 
подготовкой абитуриентов для 
поступления в вузы. Впервые в 
этом году на празднике после-
днего звонка ряду выпускников 
были вручены приказы о зачис-
лении их в Киевский междуна-
родный университет. Сегодня 
уже 17 наших выпускников ста-
ли студентами, сдав экзамены 
приезжавшим в наш центр пре-
подавателям из Киева. Выстав-
ленные столичными гостями 
оценки были очень высоки. Мы 
рассчитываем на расширение 
такого сотрудничества, посколь-
ку вузы заинтересованы в при-
ходе более подготовленных сту-
дентов, а мы даем очень проч-
ные знания. Вузы тоже идут на-
встречу, предоставляя скидки в 
оплате за обучение для хорошо 
успевающих студентов — от 10 
до 90%. Между прочим, в ны-
нешнем году, учитывая, что ко-
личество мест в группах ограни-
чено, а желающих очень много, 
мы будем проводить конкурсный 
отбор слушателей курсов анг-
лийского языка — тех, кто при-
ходит к нам в 6 — 9 классах. 

С первого дня своего суще-
ствования учащиеся Учебного 
центра "Перспектива" участвуют 
практически во всех мероприя-
тиях, которые проводит городс-
кой отдел образования. Наши 
ученики принимают активное 
участие в предметных городс-
ких, областных и республиканс-
ких олимпиадах, пишут научные 
работы по немецкому языку и 
успешно защищают их в Малой 
академии наук. Приятно отме-
тить, что второй год подряд пер-
вое место на областной олимпи-
аде по немецкому языку занима-
ет ученик нашего центра Олег 
Безушенко (преподаватель Лут-
ченко Е.Н). Он же с успехом за-
щищал свою работу на тему "Мо-
лодёжь и наркотики" на немец-
ком языке перед внушительной 
аудиторией преподавателей в 
МАН. Кроме того, Олег решил 
сдавать экзамен по английскому 
в Британском совете. Длится 
такой экзамен три дня, и за пра-
во сдавать его необходимо уп-
латить около 600 гривен. Учиты-
вая, что этот мальчик — один из 
лучших наших студентов, мы ре-

шили оплатить половину этой 
суммы. 

По результатам учебного 
года 80% учащихся центра за-
кончили учёбу на "хорошо" и 
"отлично", 20% получили оцен-
ку "удовлетворительно". Такое 
процентное соотношение 
объясняется тем, что изучение 
того или иного предмета обус-
ловлено личной заинтересо-
ванностью учащегося в полу-
чении результата и не после-
днюю роль играет платное 
обучение с предоставлением 
скидок от 10 до 100% за отлич-
ные показатели в учёбе и при-
зовые места на предметных 
городских и областных олим-
пиадах. 

За период своего суще-
ствования Учебный центр 
"Перспектива" вложил более 
150 тысяч гривен в материаль-
но-техническую базу. За счёт 
своих средств центр отремон-
тировал помещения бывшего 
детского сада № 7, в котором 
находятся 4 учебных класса, 
оборудованных современны-
ми лингафонными лаборато-
риями производства завода 
"TESLA". Мы также арендуем 
помещения в Детском доме 
творчества и тренинговый 
класс Бизнес-инкубатора. 
Центр полностью обеспечен 
учебно-методической лите-
ратурой, что позволяет выб-
рать ту или иную программу, 
в зависимости от возраста, 
уровня знаний и интересов. 
В распоряжении преподава-
телей всегда в наличии ог-
ромное количество высоко-
качественных лицензионных 
аудио-и видеокассет и про-
грамм. Также имеются в на-
личии подписки газет и жур-
налов по предметам и ин-
формация по профессио-
нальной ориентации для вы-
пускников школ. 

Не секрет, что создавался 
центр как некая альтернатива 
существующей системе обра-
зования со всеми ее недостат-
ками. Сегодня в "Перспективе" 
об альтернативе уже не дума-
ют—годы работы подтверди-
ли: такая система обучения не 
только имеет право на суще-
ствование, но и очень даже 
перспективна. 

Майя РУДЕНКО 

ЛЕТНЕЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ, 
ИЛИ БЮДЖЕТ НЕ ПОЗВОЛЯЕТ РАЗОГНАТЬСЯ 

Заканчивается 
первый летний месяц, и, 

судя по количеству 
обращений славутчан в 

редакцию газеты, 
медсанчасть, школы и 

отдел по делам семьи и 
молодежи, у многих 

жителей города накопи-
лось немало вопросов о 

том, как и почему именно 
так проходит процесс 

оздоровления детей 
Славутича в 2002 году. 

Наш корреспондент 
обратилась к начальнику 
отдела по делам семьи и 
молодежи Славутичско-

го горисполкома Татьяне 
Бойко, и Татьяна Алек-

сандровна с удоволь-
ствием ответила на 

поставленные вопросы. 

Вопрос первый: 
"Почему в текущем году 

практически невозможно 
оздоровить ребенка через 
школу?" 

— Как и п р е д ы д у щ и е 
годы, санаторно-курортное 
лечение и оздоровление де-
тей, пострадавших вслед-
ствие Чернобыльской ава-
рии, проводится в соответ-
ствии с Законом Украины "О 

статусе и социальной защите 
граждан...", с распоряжением 
П р е з и д е н т а У к р а и н ы от 27 
марта 2002 года № 56/2002-ЗП 
"Об организации летнего от-
дыха и оздоровления детей в 
2002 году", с распоряжением 
главы Киевской облгосадми-
нистрации от 11 .05 .2000 № 
225 "Об организации ежегод-
ного оздоровления населения 
области, пострадавшего от по-
следствий Чернобыльской ка-
тастрофы". В связи с недоста-
т о ч н о с т ь ю б ю д ж е т н ы х 
средств, выделенных в теку-
щем году на оздоровление , 
согласно решению Коллегии 
М и н Ч А Э С У к р а и н ы от 
31.01.2002, первоочередному 
о б е с п е ч е н и ю санаторно-ку -
рортными путевками подле-
жат дети-инвалиды, причем 
именно те, инвалидность кото-
рых связана с последствиями 
аварии на ЧАЭС (то есть в ус-
тановленном законом порядке 
определена связь между ава-
рией и заболеванием ребен-
ка), пострадавшие дети-сиро-
ты и полусироты. Поэтому са-
наторно-курортное лечение в 
нынешнем году б у д ц к п р о в о -
диться прежде всего"для ^е-
тей, которые состоят ца дис-
пансерном учете в поликлини-

ке. Для того, чтобы получить 
подобную путевку, родителям 
р е б е н к а н е о б х о д и м о обра -
титься в МСЧ-5, к участково-
му педиатру или терапевту. 

Вопрос второй: 
"Можно ли получить пу-

тевку матери и ребенка?" 
— Потерпевшие дети в воз-

расте до 10 лет, согласно за-
кону, должны быть обеспече-
ны бесплатными путевками и 
отправляться в санаторно-ку-
рортные учреждения с одним 
из родителей или лицом, кото-
рое их заменяет — при усло-
вии, что последние также име-
ют статус пострадавших вслед-
ствие аварии на ЧАЭС. Мы уже 
говорили, что средств на оздо-
ровление в нынешнем году вы-
делено немного, поэтому пу-
тевки матери и ребенка преж-
де всего будут выделяться тем, 
у кого установлена связь име-
ющегося заболевания с по-
следствиями аварии на ЧАЭС. 
Обращаться по вопросу этих 
путевок следует в Чернобыль-
ский отдел горисполкома. 

Вопрос третий: 
"Какие документы необ-

ходимо подать для получе-
н и я оздоровительной путе-

вки?" 
— Решение о необходимо-

сти для того или иного ребен-
ка оздоровления может быть 
принято на основании данных 
ежегодной диспансеризации, 
ЛВК. При этом пострадавшим, 
в том числе и детям, выдает-
ся справка по форме 070-У, ко-
торая для получения путевки 
подается по месту жительства 
в организующий оздоровление 
орган. В справке обязательно 
должны быть указаны диагноз, 
обоснование необходимости 
санаторно-курортного лечения 
и профиль учреждения, в ко-
торое ребенок направляется. 
Для детей, направляемых в 
летние оздоровительные лаге-
ря, диагноз может не указы-
ваться, однако, повторюсь, по-
добных путевок крайне мало. 
Школы ежемесячно получают 
не более 17 — 20 таких путе-
вок. Естественно, что всех же-
лающих удовлетворить они не 
смогут. В нынешнем году мы 
лишились даже любимого и 
уже ставшего привычным для 
наших детей лагеря "Жура-
вушка" — туда мы не получи-
ли ни одной путевки. 

Вопрос четвертый: 
"В предыдущие годы на 

базе школ города действо-
вали пришкольные оздоро-
вительные лагеря — их еще 
называли "площадками" . 
Н ы н е ш н и м л е т о м т а к и х 
площадок нет, и дети бро-
дят по городу неприкаян-
ные и без присмотра. Будут 
ли созданы пришкольные 
лагеря? Если нет, то поче-
му?" 

— Нет, летом 2002 года 
пришкольные лагеря откры-

ваться не будут. Связано 
это не столько с вопросами 
недостатка финансирова -
ния, сколько с тем, что Сла-
вутич относится к четвертой 
зоне, где создание каких-
либо оздоровительных баз 
н е ц е л е с о о б р а з н о . Кроме 
того, существует ряд зако-
нодательных ограничений 
относительно оздоровле-
ния детей в этой зоне. 

Майя РУДЕНКО 
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СЛАВУТИЦЬКА ФІЛІЯ ки ївського 
НАЦІОНАЛЬНОГО УНІВЕРСИТЕТУ 

ІМ. ТАРАСА ШЕВЧЕНКА 
продовжує прийом студентів 

на 2002/20003 навчальний рік 
на перший курс фізичного факультету. 

Напрям підготовки - фізика ядра й елементарних частинок. 
Спеціалізація - радіаційна безпека та радіоекологія 

Останній день прийому документів - 4 липня 2002 року. 
Вступні іспити (українська мова і література - усно, фізика - усно) 

з 5 по 19 липня 2002 року. 
Зарахування - у п'ятиденний термін після завершення кон-

курсних випробувань. 
Термін навчання у Філії на денній формі: 4 роки (бакалавр), 

5 років (спеціаліст), 5 — 6 років (магістр). 
До заяви на ім'я ректора університету Скопенка В.В. дода-

ються: 
- документ державного зразка про повну загальну середню 

освіту (оригінал або копія, завірена університетом або нотарі-
ально за оригіналом); 

- медична довідка (форма 086/у); 
- 6 фотокарток розміром 3x4 січ 
- паспорт (свідоцтво про народження для осіб, які за віком 

не мають паспорта), військовий квиток (посвідчення про при-
писку до призовної дільниці)подаються особисто. 

Документи приймаються за адресою: м. Київ, проспект ака-
деміка Глушкова, 2. 

Контактні телефони: в Києві - 8-044-266-44-57, 8-044-266-
22-95, в Славутичі - 8-04479-6-15-62, 8-04479-2-17-27. 

З 1 листопада 2002 року 
Славутицька філія Київського національного університету 

імені Тараса Шевченка 
розпочинає перепідготовку громадян (отримання другої 

вищої освіти) на контрактній основі ^ 
за спеціальністю - "ядерна та радіаційна безпека" „ч 

Контактні телефони: в м. Славутичі - 8-04479-6-1ЕМ52, о 
8-04479-2-17-27. ' 

СВЯТО 
ВИПУСКНИКІВ 
Перший світанок свого нового, не шкільного життя зустр-

іли 434 випускники славутицьких шкіл. 
Незважаючи на щорічну повторюваність, це свято не втра-

тило хвилюючої атмосфери і веселкового колориту. Святковою 
ходою колони випускників пройшли проспектом Дружби народів. 
Урочиста частина розпочалася на центральній площі міста. За-
ступник міського голови, завідуючий відділом освіти Олександр 
Линкевич привітав учнів 11-х класів з успішним завершенням 
навчання та складанням державної підсумкової атестації. Один 
з найбільш характерних та обєктивних показників рівня міських 
шкіл — перемоги славутчан на різних олімпіадах. Наказом 
міськвно за високі досягнення було оголошено подяку учням-
відмінникам, переможцям всеукраїнських олімпіад та вручено 
золоті медалі Андруші Ганні Шлопак Тетяні, Хропатій Кате-
рині, Волокітіну Артему (СЗОШ № 3) і срібні медалі Грушецькій 
Тетяні, Заворотньому Руслану (C30LLI № 2) Герасимчук Наталії, 
Шамі Андрію (СЗОШ № 3). 

До випускників зі щирим вітальним словом звернувся міський 
голова Володимир Удовиченко. Він побажав їм енергії, наснаги 
й оптимізму, широких і світлих життєвих доріг та висловив по-
дяку з врученням годинника з гербом міста випускникам-меда-
лістам. 

А в стінах рідних шкіл вручалися атестати про закінчення 
загальноосвітнього навчання і подарунки від виконкому Сла-
вутицької міської ради. 

Всі урочистості з нагоди цього свята — неповторні 
дійства, з фантазією, слізьми та сміхом і вдячними словами 
на адресу випускників, учителів, батьків та рідногоСлавутича. 

Хай щастить вам у дорослому житті випускники 2002-го! 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації 

ДО УВАГИ 
СЛАВУТЧАН 

З липня 2002 року, о 18.00, в Кіно-концертному комплексі 
відбудуться громадські збори. 
Порядок денний: 
1. Підсумки соціально-економічного розвитку міста Славу-

тича за 2001 рік. 
Про хід виконання "Програми соціального захисту праців-

ників Чорнобильської АЕС та жителів міста Славутича у зйязку 
із закриттям станції". 

Доповідачі: 
Жигалло В.К.—перший заступник міського голови 
Опалєва І.В. — завідуюча відділом економіки та соціаль-

ного розвитку міста; 
Суворова Т.Л.— начальник міського статуправління 
2. Інформація про хід виконання "Програми переселення жи-

телів селища Лісне". 
Доповідач: 

Жигалло В.К. — перший заступник міського голови. 

О 19.00 в Кіно-концертному -комплексі — муніципальні 
слухання 

Порядок денний: 
1. Про тарифи на комунальні послуги в місті Славутичі. 
Проблеми комунальних платежів. 

Доповідачі: 
.Жигалло В.К. — перший заступник міського голови; 
Печерський В.А. — директор КП "Управління житлово - ко-

мунального господарстві. 

"ГРИН-КРОСС" ЗАБОТИТСЯ 
О ПОЛНОЦЕННОМ МАТЕРИНСТВЕ 

27 июня в Славутиче состоялась презентация 
школы молодой матери 

Славутич — самый моло-
дой в Украине город не только 
по сроку своего существова-
ния, но и по возрасту его жите-
лей: средний возраст славут-
чан около 30 лет. Из 25 тысяч 
населения города 8 тысяч — 
дети и подростки. Наш город 
пока еще держит совершенно 
не досягаемую для остальных 
городов Украины планку, когда 
рождаемость почти наполови-
ну превышает смертность. 
Славутич — город, где ежегод-
но заключается 175 — 200 бра-
ков. Неправда ли, идилличес-
кая картинка? В то же самое 
время у нас есть немало при-
чин для беспокойства. Только 
в прошлом году в городе рас-
палось 165 браков. Практичес-
ки в каждой из развалившихся 
семей были дети. С каждым го-
дом все заметнее тенденция 
"к омоложению" брака. Неред-
ки случаи, когда брачный союз 
заключают о-о-очень юные 
пары — молодым супругам 
едва успевает сравняться 16 
— 17 лет. По закону брачный 
возраст в Украине наступает с 
17 лет для девушек и с 18-ти 
—для юношей. Для более ран-
них браков необходимо разре-
шение местных исполнитель-
ных органов. Подобные разре-
шения выдаются, как правило, 
в случае обстоятельств форс-
мажорных — когда невеста, 
как правило, уже беременна и 
фактически существующие ин-
тимные отношения необходи-
мо срочно узаконить Вероят-

но, сложно ожидать, что создан-
ная в таких условиях семья бу-
дет прочной, а ожидающийся ре-
бенок родится здоровым и смо-
жет вырасти счастливым. Из 210 
детей, родившихся в Славутиче 
в прошлом году, 18 (9 процен-
тов!) будут воспитываться в не-
полных семьях. Таким образом, 
проблема воспитания будущих 
родителей, и в первую очередь 
будущих матерей, чрезвычайно 
актуальна для нашего города 

Все новое — тщательно за-
бытое старое. Давно, еще в "со-
ветские времена", при каждом 
родильном доме, при каждой 
женской консультации суще-
ствовали школы молодой мате-
ри. "Декретницам" просто не 
выдавали на руки больничный 
лист по беременности и родам 
до тех пор, пока те не посещали 
положенного количества заня-
тий в этой школе. Во времена 
всего и вся перемен школы как-
то незаметно практически пре-
кратили свое существование — 
у нас, как обычно, вместе с во-
дой выплеснули и младенца: то 
положительное, что давали по-
добного рода занятия для мо-
лодых мам, — основы гигиены, 
правильного вскармливания, 
ухода за малышом, принципов 
здорового образа жизни — прак-
тически перестали подаваться 
специалистами. Расчет же на 
то, что женщины сами по себе 
со всем этим ознакомятся бла-
годаря соответствующей лите-
ратуре, оказался ошибочным. 
Поэтому сегодня отдел по делам 

семьи и молодежи Славутичс-
кого горисполкома и педиатри-
ческое отделение МСЧ-5 воз-
рождают школу молодой мате-
ри. Самое тесное долевое учас-
тие в реализации этого проекта 
принимает и организация "Грин-
Кросс Украина", возглавляемая 
г-жой Элизабет Цюблин-Тимо-
шенко. (Напомним, что при ини-
циативе и под патронатом г-жи 
Элизабет создан и успешно дей-
ствующий в городе клуб матерей 
и детей "Зелений паросток".) 

Цель создания школы — не 
только подготовить будущих ма-
терей к родам, но и помочь мо-
лодым родителям осознать всю 
меру ответственности, которую 
они берут на себя, давая ребен-
ку жизнь, помочь им вырастить 
ребенка здоровым и всесторон-
не развитым. Занятия в группах 
будут проводиться, вне зависи-
мости от количества присутству-
ющих будущих матерей, 4 раза в 
неделю — в понедельник, втор-
ник, среду и пятницу — в одно и 
то же время — в 11 утра. Среди 
рассматриваемых вопросов бу-
дут такие, как гигиена и питание 
беременной женщины, изучение 
беременности как физиологичес-
кого процесса, определение ес-
тественного режима труда и от-
дыха, пищевого рациона, диет 
беременных, необходимых и до-
статочных гигиенических проце-
дур. Значительное внимание в 
программе школы уделено пси-
хопрофилактике родов, особен-
ностям гигиены и питания в пос-
леродовой период, ознакомле-

нию с правилами правильного 
поведения во время родов, ме-
тодике физиологического обез-
боливания родов. Естественно, 
будущих мам обучат основным 
навыкам ухода за ребенком, 
при этом наибольшее внима-
ние будет уделено вопросам 
грудного вскармливания ново-
рожденных, поскольку это яв-
ляется самой важной составля-
ющей психофизиологического 
развития ребенка. 

На торжествах по случаю 
открытия школы молодой мате-
ри присутствовали Элизабет 
Цюблин-Тимошенко, а также 
гости из Чернигова, которые в 
ближайшем будущем будут со-
здавать подобный же центр в 
соседнем с нами областном 
центре. Глава "Грин-Кросса" 
приехала на праздник не с пус-
тыми руками — ею был препод-
несен в дар городскому родиль-
ному дому полный акушерский 
набор для принятия родов. 
"Грин-Кросс" намерен и в даль-
нейшем всячески поддержи-
вать начатую программу. Сре-
ди гостей праздника были и 
женщины из клуба "Зелений 
паросток". Для них после тор-
жественной части специалисты 
Социально-психологического 
центра провели тренинг "Как 
правильно воспитывать ребен-
ка". Как отметили собравшие-
ся члены клуба, подобного 
рода тренинги являются неоце-
нимой помощью для семьи, в 
которой растет ребенок. 

Майя РУДЕНКО 

ЗНАЙОМТЕСЯ: 
МАРІЯ БІБІКОВА 

Цій юній славутицькій шко-
лярці виповнилося 14. У 2000 
році вона брала участь у на-
ціональному конкурсі "Міні-міс 
України-2000". За представле-
ну колекц ію одягу "Сезон 
дощів" Марія завоювала титул 
"Перша Віце-міні-міс". 

Ідея моделювання одежі у 
талановитої дівчинки народи-
лася 5 років тому, коли їй ви-
повнилося лише 9. А першою 
її моделлю була маленька 4-
річна племінниця, на яку Маша 
розробляла та одягала перші 
свої платтячки. В основі її вит-
ворів — незвичайний для одя-
гу матеріал. Це різні поліети-
ленові мішечки, пластикові 
пляшки, нитки, шкіра. Навіть 
шматочки дзеркал та надувні 
дитячі круги стають у пригоді 
юному дизайнеру. 14 наймену-
вань одягу, що входять в ко-
лекцію "Муха-цокотуха", були 
представлені на II Всеукраїнсь-
кому конкурсі юних дизайнерів 
дитячого одягу. Він зроблений 
з денців і боковинок 950 плас-
тикових пляшок. За цю цікаву 
роботу Маша отримала пер-

ше місце в номінації "Прет-а-
порте". 

Вчителем і критиком Маші 
є мама Валентина Володими-
рівна і дві старші її сестрички. 
Валентина Володимирівна пе-
дагог за освітою, 11 років про-
працювала в дитячих закладах 
Славутича. В розвитку творчих 
здібностей її доньки не остан-
ню роль відіграло і навчання в 
Дитяч ій школі мистецтв на 
відділенні образотворчого ми-
стецтва , у модельному 
агентстві "Анелла", а також в 
імідж-студії "МОД і СТ" при Па-
лаці дитячої творчості (керів-
ник Галина Кондратенко), яку 
вона відвідує і сьогодні. 

Маша мріє стати високок-
ласним модельєром. Сьогодні 
вона від'їжджає на Міжнарод-
ний конкурс юних дизайнерів 
"Морські сезони. Паром-2002", 
що проходитиме в Ялті. Поба-
жаємо їй перемог та здійснен-
ня всього задуманого! 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча 

Центром інформації 

"...МЫ НА ЕМ 
РАЗГОВАРИВАЕМ../' 

Детская газета "Yes" о сквернословии в Славутиче 
Продолжая рассмотрение 

темы, "йесовцы" уже не хох-
мят, цитируя старые анекдоты 
и слегка видоизменяя извест-
ные прибаутки. В этот раз они 
подошли к делу сурово и се-
рьезно. Третья полоса 25-го, 
юбилейного, номера газеты 
содержит юридическую справ-
ку о том, что полагается матер-
щиннику за употребление не-
нормативной лексики в обще-
ственных местах. Статья 174 
Кодекса Украины об админис-
тративных правонарушениях 
квалифицирует это как мелкое 
хулиганство. За проведение 
подобных антиобщественных 
действий может быть наложен 
штраф от 3 до 7 не облагае-
мых налогом минимумов либо 
назначены исправительные 
работы на срок от 1 до 2 меся-
цев с отчислением 20 процен-
тов заработной платы. А в слу-
чае, если по обстоятельствам 
дела, с учетом личности нару-
шителя, применение этих ме-
тодов будет признано недоста-
точным, к хулигану может быть 
применен административный 
арест сроком до 15 суток. То 
есть, как видите, свободно об-
щаться по принципу "Мы ма-
том не ругаемси, мы на ём раз-
говариваем" в общественных 
местах небезопасно как для 
карманов, так и для репутации. 
По закону. 

На практике же, утвержда-
ют юные журналисты Иван Ни-
колайчук и Макс Сулимов, 
дело обстоит совсем по-друго-
му. Нецензурная ругань у нас 
слышна повсюду. Поэтому 
мальчишки обратились к на-
стоятелю Свято-Ильинского 
храма отцу Иоанну и мэру го-
рода Владимиру Удовиченкос 
вопросом, можно ли как-то 
применить штрафные санкции 
ко всем матерщинникам горо-
да, включая школьников. 

Отец Иоанн усомнился, це-
лесообразно ли устанавливать 

в школах и прочих учреждени-
ях города соответствующую 
скрытую аппаратуру, которая 
позволила бы фиксировать 
факты ругани и налагать 
штрафы. По мнению отца 
Иоанна, прекращение "ненор-
мативной практики языка" воз-
можно лишь после того, как 
человек осознает силу слова, 
в том числе и того, которое 
привычно относится к сквер-
нословию: 

— Все начинается со сло-
ва, с того, что человек снача-
ла подумал, потом сказал, а в 
результате сотворил. Поэтому 
слово должно учить человека 
делать что-то хорошее и ук-
реплять его душу... 

Владимир Удовиченко по-
делился личным опытом борь-
бы со сквернословием: 

— В 1972 году, после вуза, 
я пришел на стройку, и мат там 
был как официальный язык. Я 
начал бороться. Сначала кри-
чал и запрещал, но это не дей-
ствовало. Потом я придумал 
другой способ: каждый, кто вы-
ругался, был обязан бросить в 
специальную коробочку 5 ко-
пеек. Мы не раз собирали 
мешки с пятаками — это были 
немалые деньги. Постепенно 
ругань на том участке, где я 
работал, уменьшилась—дело 
не в пятаке: люди почувство-
вали, что делают что-то не так. 
Но был и любопытный случай, 
когда один работник, получив-
ший малую заработную плату 
и будучи недовольным, взял из 
этой зарплаты трешник, опус-
тил его в ящичек и высказал 
мне все, что думал — посколь-
ку именно я оформлял все на-
ряды. При всей комичности си-
туации, я понял — этот чело-
век осознает, что ругань — это 
ненормально и принимает 
правила нормальной игры... 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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ЧЕТВЕРГ. Чтобы работать президентом у такого дивного элек-
тората, как американский, необходимо обладать немалым му-| 
жеством и где-то даже героизмом. Ну, вот как Джордж Буш, на-
пример. Сколько ни твердит соплеменникам, что родина в опас-
ности, а им все хихоньки да хахоньки. Дошло до того, что самого 
президента загнали в бункер под Белым домом. Какой-то тип 
пролетал над Вашингтоном на спортивной "Сессне-182", замеч-
тался, стервец, забыл, что бен Ладен не дремлет. Как и амери-
канская ПВО. В общем, пока этого сокола в запретной для поле-j 
тов зоне два "F-16" встречали, весь Белый дом сначала по тре-
воге пятый угол искал, а потом, после отбш, родного президен-
та. Вот там, в подвале, и нашли. Не растерялся президент, на-
шел в себе мужество надежно затаиться. 

Не успел новый президент Афганистана склепать себе новое 
правительство, а оно уже начало выпендриваться. Вновь назна-
ченный министр внутренних дел с симпатичной фамилией Му-
хаммед Вардак возомнил себя Макаренкой и поклялся, что че-
рез семь месяцев подаст в отставку, ежели за это время не пре-
кратит бардак в коррумпированной и необученной полиции. За 
такой срок он подчинениях хотя бы зубы чистить (себе и щеткой) 
научил. 

Ш Е ш Ш П Д Планета наша чуть было не накрылась огромным 
небесным телом — 120-метровым астероидом, невесть откуда 
взявшимся и пролетевшим еще ближе к Земле, чем вчерашняя 
"Сессна" к Белому дому. Удивляет то, что никто не помянул в 
связи с этим несостоявшимся терактом горемыку бен Ладена. А 
небесное тело, скорей всего, на разборки с Брюсом Уиллисом 
прилетало: поглядеть, действительно ли он и в жизни астерои-| 
ды щелкает как орехи. Увы, Брюс на "стрелку" не вышел. 

Свались тот кирпич действительно на голову прогрессивно-
му человечеству, на Ближнем Востоке никто бы и не почесался 
Там было не до этих космическо-голливудских глупостей. Каби-
нет министров Израиля вытаскивал из постелей резервистов, 
надумав их мобилизовать и отправить занимать крупнейшие раз-
валины бывших городов Палестины. Резервисты слабо отбива 
лись, но ослушаться не посмели — города заняли. Король Иор-
дании Абдулло в интервью телевидению заявлял, что Ясир Ара-
фат потерял контроль над экстремистскими элементами палее 
тинской автономии, а палестинский лидер плакал у телевизора 
над свой разбитой жизнью и гадал, какого же им всем рожна от 
него надо. Сначала гнобили за то, что он якобы чуть ли не пинка-
ми террористов на дело выпроваживал, а теперь измываются за 
то. что "потерял контроль" над ними же. 

В Москве закончился исторический 9-й пленум ЦК 
КПРФ, на котором генсек этой самой КП Геннадий Зюганов нако-
нец-то узнал, что о нем думают соратники по борьбе за счастье 
рабочего класса. Оказалось, немножко не так, как он думал о 
себе сам. Но очень похоже на то, что он думает о соратниках. 
Короче, авангард передумал в третий раз наступать на одни и те 
же грабли и объявил Геннадию Андреевичу, что он на следую-
щие президентские выборы больше не ходок. Не ходовой товар, 
одним словом. Дайте жалобную книгу и верните деньги. j 

Еще одному российскому кумиру былых времен отказали от 
приличного общества. Номинально бывшего генерала КГБ Оле 
га Калугина московский суд перевел в фактически бывшие, за 
одно лишив наград и, что обиднее, пенсии. А попутно и заочно 
влепил 15 лет лишения свободы за измену бывшей советской 
Родине. Экс-генерал, который ныне вместе с бывшими страте 
гическими противниками возит в Америке экскурсии по бывшим 
своим явкам и схронам, естественно, на отнятую пенсию оскор 
бился, но с жалобами решил повременить. Как и с приездом. В 
конце-концов, ностальгический березовый сок из жестянок и в 
Штатах хлебать можно. 

После того, как президент России Владимир 
Путин напел президенту Беларуси Александру Лукашенко новый 
гимн ихнего союзного государства, состоящий всего из одной 
строчки ("мухи — отдельно, котлеты — отдельно"), выручать сво-
его протеже и наследника в Минск примчался сам незабвенный 
Борис Николаевич Ельцин. А все уж думали, что он давно в Крем-
левской стене жилплощадь получил. После четырехчасового 
сеанса успокоительной психотерапии Борис Николаевич, как и 
прежде, самостоятельно вышел к журналистам, но о чем они 
толковали с "бацькой", разводиться не стал. А сразу же повел 
речь о наболевшем — о состоянии собственного здоровья. Жаль 
только, результаты анализов не показывал. Но и так было вид-
но: бывший первый президент куда здоровее действующего вто 
рого Союза. 

• І М І № І З І І = І ; І 1 І М Ну и Ясир Арафат наконец-то прозрел соб-
ственное будущее. Нагадала ему судьбу, правда, не залетная 
цыганка, и не какая-то там шамаханская царица, а персонально 
американская надёжа всего мирового сообщества Джордж Буш. 
У младшенького, пока он от пауков в белодомовском чулане от-
бивался, родилась, оказывается, идея ближневосточного мир 
ного урегулирования: дать палестинцам независимость, но ото-
брать у них Арафата. Согласятся поменять лидера — будут изюм 
халвой закусывать, не согласятся... ну что ж, доведется опять в 
подвал за идеями нырять. Ясир Арафат, кстати, не очень-то и 
сопротивлялся: назначил президентские выборы уже на осень. 
Но и свою кандидатуру на них выставить не отказался. 

Ш Е В Ш Я Кстати, весьма неожиданно проявиш недюжинную 
государственную мудрость и еще одна ближневосточная мозоль 
на трудовых американских подошвах — президент Ирака Сад-
дам Хусейн. Заметив, что в последнее время вокруг Багдада 
американских спецназовцев развелось больше, чем тушканчи-
ков, и узнав из "Вашингтон Пост" о приказе Джорджа Буша побы-
стрее ликвидировать его в целях самообороны (ну, вдруг взду-
мается диктатору на "зеленого берета" в собственном дворце с 
кочергой попереть), Саддам объявил о своем отказе баллотиро-
ваться на грядущих президентских выборах. Заместо себя он 
намерен двинуть младшего сына Кусая. Неужто у янки "Фантом 
с полным боекомплектом на ребенка поднимется? 
И г і Л Е і І Ой, радости-то сколько! В канадском городишке Канас-
кисе в окружении многотысячной охраны и местных медведей 
открылся саммит бывшей "большой семерки плюс Россия", а 
отныне полноценной "восьмерки". Приняли-таки Владимира Пу-
тина в заветное число. Хоть и не в первый раз приняли, но все 
равно приятно. Африка, проблемами которой в основном был 
озабочен нынешний саммит, пляшет и лупит в тамтамы. Не все 
же ей постоянно Россию подкармливать. Мо?кеї>^амой теперьі 
чего обломится. о . 

Тарас КРИВОГЇУЗЕНКО 

БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ 
МАЛЕНЬКОГО СЛАВУТИЧА 

Последний год футбольная 
жизнь Славутича выдалась осо-
бенно урожайной на побеДы. 
То, что славутичский "Каскад" 
упорно лидирует среди юно-
шеских футбольных сборных 
области, подтвердили и 7-е мо-
лодежные летние спортивные 
игры Киевщины, финал которых 
состоялся в Славутиче в конце 
мая. В соревнованиях участво-
вали юные футболисты Вышго-
рода, Иванкова, Обухова, Кие-
во-Святошинского района и 
другие, имеющие славу силь-
ных спортивных коллективов. В 
финал вышли славутичский 
"Каскад", "Борисфен" (Счастли-
вое) и белоцерковская "Рось". В 
финале, в двух играх из трех, 
Славутич одержал две убеди-
тельнейшие победы, обыграв 
"Рось" со счетом 4:1 и "Борис-
фен" — 6:3. По итогам 7-х игр 
Киевщины славутичские футбо-
листы заняли первое команд-
ное место по этому виду спорта. 
Тренирует команду Олег Тру-
хан. Вот что он рассказал об 
истории "Каскада": 

— Наша команда, в кото-
рую вошли юноши 1984 года 
рождения, была лучшей в Ки-
евской области на протяжении 
долгих лет и успешно прини-
мала участие в первенстве 
Украины на призы клуба "Ко-
жаный мяч". Так, если в 1996 
году каскадовцы стали чемпи-
онами Киевской обпасти на 
Кубок "Кожаный мяч" и, выйдя 
в финал первенства Украины 
(Кубок "Кожаный мяч"), заняли 
пятое место, то уже через год, 
в 1997-м, они — серебряные 
призеры первенства. А год 
спустя — чемпионы Украины 
в старшей возрастной группе. 
В 1999-м наши ребята стали 
чемпионами Киевской облас-
ти на Кубок "Юность". О более 

поздних наших победах славут-
чане помнят. 

Основу команды составляют 
студенты первого курса Славу-
тичского учебного центра госу-
дарственного института экономи-
ки и управления. В составе "Кас-
када" — Б. Старченко, А. Дмит-
рюк, Е. Туркеня, Ю. Шубенок, Д. 
Гребенчук, А. Красковский, В. 
Бельченко, И. Скляр, С. Бутенко, 
В. Тарыкин, В. Дьячюк, В. Захар-
ченко, А. Макаренко, А. Нечипо-
ренко, В. Семироз, В. Тютюнник, 
Р. Роговой и П. Щедраков. 

— Особенно интересным 
можно считать юношеское пер-
венство Украины по футболу 
сезона 200/2002 года среди ко-
манд первой лиги. Расскажите о 
нем поподробнее. 

— В первенстве приняли уча-
стие 64 юношеские команды 
(юноши 1985 — 1987 годов рож-
дения) из различных футболь-
ных клубов и спортивных школ 
Украины. Борьба велась по двум 
возрастным категориям. Участ-
ники турнира были разбиты на 8 
групп, в каждой из которых было 
по 8 команд. Играли в два круга 
по системе "осень — весна". 
Славутичскую сборную команду 
"Каскад" представляли футболи-
сты спортивной школы профсо-
юзного комитета ГСП ЧАЭС и 
детско-юношеского футбольно-
го клуба "Каскад". По результа-
там группового турнира славу-
тичские футболисты заняли пер-
вые места в обеих возрастных 
категориях и вышли в финаль-
ную часть первенства Украины, 
где 8 лучших команд составили 
4 пары. Победители должны 
были разыграть награды четы-
рех лучших команд страны. 

Нашей старшей команде до-
стался серьезный соперник — 
команда из Донецка. "Каскад" 
совершил маленькое чудо — 

обыграл соперника на его поле 
и вышел в финал четырех. Фи-
нал проходил в Киеве, на глав-
ной спортивной арене Украины 
НСК "Олимпийский", 15 — 16 
июня. В полуфинальной игре 
"Каскад" сыграл с ужгородской 
ДЮСШ № 1 со счетом 1:2, един-
ственный славутичский гол в 
этой игре забил Вадим Тарыкин. 
В первой встрече против коман-
ды Ужгорода наша команда по-
казала блестящую игру во вто-
ром тайме, но провалила пер-
вый. 16 июня нашим футболис-
там пришлось сражаться с очень 
сильным соперником — коман-
дой спортивной школы им. И. 
Беланова (Одесса). Надо ска-
зать, что половина игроков этой 
юношеской команды имеет кон-
тракты с командой мастеров 
одесского "Черноморца". Воз-
можно, нашим ребятам было бы 
сложно обыграть одесситов, если 
бы на НСК "Олимпийский" из 
Славутича не приехала группа 
поддержки во главе с мэром го-
рода Владимиром Удовиченко. 

На трибунах появились фла-
ги Славутича, и чувствуя актив-
ную поддержку болельщиков, 
славутичские футболисты актив-
но начали игру, не опустив рук 
даже после первого гола, проби-
того одесситами в наши ворота. 
Вскоре "Каскад" взял инициати-
ву в свои руки: Вадим Дьяченко 
сравнял счет, а Василий Дьячук 
вывел нашу команду вперед. 

— И тем не менее, игра за-
кончилась со счетом 2:2. 

— Исключительно благодаря 
грубейшим судейским ошибкам, 
Одесса отыграла второй мяч. В 
серии послематчевых пенальти 
мы уступили сопернику 6:7. Ко-
нечно, все были расстроены, у 
игроков — море слез, у всей де-
легации Славутича — обида, 
ведь победа была так близка. И 

тем не менее, команда "Кас-
кад" заняла четвертое место 
в первенстве и была награж-
дена президентом Федерации 
футболистов Украины Почет-
ным дипломом и комплектом 
мячей, а Артем Макаренко — 
признан лучшим полузащит-
ником финального турнира 
первенства Украины. Однако, 
подводя итоги, я думаю, что 
будущее "Каскада" оптимис-
тично, ведь славутчане впер-
вые играли в финале юношес-
кого первенства Украины. 70 
процентов игроков "Каскада" 
на год младше своей возрас-
тной группы, поэтому у них 
есть шанс сыграть в следую-
щем сезоне — и выиграть. В 
составе нашей команды были 
М. Пугач, С. Бутенко, И. Скляр, 
П. Щедраков, В. Семироз, В. 
Дьячук, А. Макаренко, В. Заб-
лотский, А. Бардис, В. Тары-
кин, Д. Гребенчук, В. Захар-
ченко, Ю. Дудукало, Ф. Роди-
онов, И. Шамеев, Р. Роговой, 
И. Тютюнник и В. Бельченко. 

— А младшая команда, ка-
ковы ее успехи? 

— Выиграв групповой тур-
нир, она, к сожалению, не про-
шла стыковых игр, уступив по 
результатам двух из них харь-
ковскому "Локомотиву" со сче-
том 0:4 и 2:1. И все же ц-
шие каскадовцы в о и ^ , в 
восьмерку лучших команд Ук-
раины первой лиги. В соста-
ве этой команды — А. Сова, 
К. Величко, Р. Титенок, П. Лап-
цов, Ю. Бровченко, Е. Валько, 
Р. Клинтуш, И. Коваленко, А. 
Блудший, С. Чернуха, Д. Ки-
гим, О. Шевченко, В. Сираш, 
Р. Захилько, Д. Лутченко, В. 
Тарнавский. Тренируют ребят 
А. Салей и В. Бойко. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

О ЧЕМ ПИСАЛИ ГАЗЕТЫ 
15 ЛЕТ НАЗАД 

(Начало в №№ 20 — 22) 

"Трудовая вахта", 
июнь 1988 г. 

В конце мая в Славутиче по-
бывала киносъемочная группа 
одной из ведущих телевизион-
ных компаний Японии Ти-Би-Эс. 

Цель группы — снять 
фильм на 10 — 15 минут о 30-
километровой зоне и новом го-
роде энергетиков Славутиче. 

Журналистов принял пер-
вый заместитель председате-
ля Славутичского горисполко-
ма В.М. Торчишник. Он рас-
сказал о том, что в городе уже 
проживают около 160 семей, 
о перспективах строитель-
ства, сообщил, что уже откры-
ты школа, детский сад, уни-
версам, аптека и другие служ-
бы соцкультбыта. 

После беседы в гориспол-
коме гости посетили детский 
сад "Калинка". Были сделаны 
снимки в музыкальном и 
спортивном залах, детских 
комнатах. Тележурналисты с 
удовольствием снимали и ма-
леньких обитателей этого кра-
сивого здания. А их в детском 
саду уже более сорока. 

На детской площадке веду-
щая разных программ Ти-Би-Эс 
Каори Аримура продолжила ре-
портаж. Она поднесла микро-
фон к фуппе играющих детей и 
сказала: "Вы слышите счастли-
вые детские голоса. Они при-
надлежат детям работников 
Чернобыльской АЭС. О них по-
заботилось государство, пост-
роив новый город, чтобы они 
были счастливы в нем и никог-
да больше не испытали ужаса 
атомных аварий". 

Журналисты снимали жи-
лые кварталы города, коттед-

жи литовских строителей, пред-
назначенные для многодетных 
семей бывших жителей Припя-
ти. Японцы были удивлены тем, 
что хозяева будут платить толь-
ко за жилую площадь, электри-
чество, воду, телефон, а не по-
купать за 28 тысяч рублей весь 
коттедж, который, кстати, в Япо-
нии стоил бы в 100 раз дороже, 
чем в СССР. 

Гости с большим удовлетво-
рением покидали Славутич. Ка-
ори Аримура сказала прощаль-
ные слова: 

— Я слышала, что жители 
Припяти очень любили свой го-
род. Но случилось так, что туда 
вернуться невозможно. Увидев 
Славутич, я поняла, что здесь 
люди будут не менее счастливы. 

"Трудовая вахта", 
август 1988 г. 

В Славутиче уже есть ново-
селы. Среди них и семья Джа-
лагония из Одессы. Познако-
мились на улице, невдалеке от 
их дома. Дружное семейство 
— Александр, Светлана и два 
их сына — вышли на прогулку 
И хотя забот хватает, но как не 
посмотреть еще раз на город, 
где каждый день, даже час, 
что-то меняется. 

Вскоре мы оказались в их 
прекрасной трехкомнатной 
квартире. 

Светлана в восторге от кух-
ни, ванной комнаты. Александ-
ру нравится лоджия, где можно 
позагорать, поставив раскла-
душку. Кстати, тут вместился бы 
не один диван. 

— Угостила бы вас борщом, 
— несколько смущалась хозяй-
ка, — но из чего? Не знаю, где 

морковки, капустки взять, зеле-
ни. Ходила сегодня по магази-
нам, но там на полках пусто. 

— Ну а квартира нравится? 
— направляю разговор в пре-
жнее русло. 

— Слов нет! Вы в газете от-
метьте: строители — молодцы. 
Вот только разве все предусмот-
ришь? Например, полочки соору-
дить захотелось. Сам их сделать 
могу. Но из чего и как? Ни в уни-
версаме, ни в"Новоселе" нет ни 
инструментов, ни материалов. 
Гвоздей, шурупов днем с огнем 
не найдешь. Что делать? Не со 
стройки же тащить... 

Конечно, плохо, что еще нет 
специализированных магази-
нов, но ведь можно организо-
вать торговлю "с колес". На этот 
счет многие новоселы задава-
ли вопросы. От их имени я чуть 
позже обратился к заместителю 
председателя горисполкома 
С.Г. Пичугину. Сергей Григорь-
евич ответил так. Перебои с по-
ставками товаров первой необ-
ходимости во многом связаны с 
недостаточной численностью 
городского ОРСа, где пока 700 
человек вместо 1500. 

"Трудовая вахта", 
сентябрь 1988 г. 
На Одесской киностудии за-

вершено производство научно-
популярного фильма "Славу-
тич". На прошлой неделе в чер-
нобыльском кинотеатре "Укра-
ина" режиссер-постановщик 
фильма Марк Толмачев позна-
комил со своим новым произ-
ведением группу работников 
производственного объедине-
ния "Комбинат". 

Фильм состоялся . И не 

столько потому, что тан 
он талантливой тво(3^ей<ой 
группой, сколько от стремле-
ния показать строительство 
города без парадности, по-
казной шумихи. У людей есть 
дело, и они выполняют его с 
большой ответственностью. 

У фильма есть героиня. 
Это девочка Катя, реально 
живущая в Славутиче и со-
гласившаяся пройти со съе-
мочной группой по улицам 
города, передать камере 
увиденные своими глазами 
новоселья в Грузинском и 
Армянском кварталах, стро-
ителей, в свободное время 
занимающихся спортом, ма-
лышей в детском саду, гля-
дящих, как на чудо, на бас-
сейн, заполненный водой, и 
многое-многое другое. 

В основу музыкального со-
провождения фильма поло-
жена симфония популярного 
советского композитора Ми-
каэла Таривердиева "Черно-
быль". Он сам появляется в 
картине, рассказывая о сво-
их впечатлениях от посеще-
ния 30-километровой зоны. 

Возможно, есть в фильме 
шероховатости, неровности 
монтажных стыков. Впро-
чем, это видит сам режиссер 
и считает необходимым сде-
лать фильм лучше. 

Мы же пока прощаемся с 
Катей, которая в финальных 
эпизодах уходит от нас 
сквозь теплый летний день 
в свой город, ставший ей 
уже родным. 

Тарас Рыльский, инженер 
ОИМС 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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НАДО ЛИ ПЕРЕУЧИВАТЬ ЛЕВОРУКОГО РЕБЕНКА? 
Практически всем известно, 

что люди подразделяются на 
право- и леворуких в зависимо-
сти от того, какая их рука яв-
ляется ведущей. За последние 
годы общество с пониманием 
начало относиться к такой си-
туации. И все же наш опыт ра-
боты психологом-консультан-
том позволяет выделить лево-
рукость ребенка как проблему 
для многих родителей. 

Отметим, что около 90 % 
людей, населяющих нашу пла-
нету, выполняют виды ТОНКОЙ' 
деятельности правой рукой, в 
силу чего их называют право-
рукими, остальные являются 
леворукими, предпочитают в 
деятельности пользоваться 
левой рукой. Кроме того, есть 
люди, одинаково успешно вла-
деющие и левой и правой ру-
кой, так называемые амбидек-
стры. Однако, по традиции, 
амбидекстрию оценивают как 
склонность к леворукости, хотя 
леворуких в указанной группе 
не больше 50%. 

В современном обществе 
все, от станка до консервного 
ножа, создано для праворукого 
большинства. В педагогике от-
ношение к "левшеству" отдель-
ных людей аналогично отноше-
нию в п р о и з в о д с т в е . Е щ е 
встречается негласная педаго-
гическая тактика переучивания 
neegpvKoro ребенка на выпол-
н е н сех видов деятельнос-
ти ґгрЗвой рукой. Более того, 
часто педагоги и родители рас-
сматривают леворукость как 
проявление своеволия, недис-
циплинированности, невоспи-
танности. К счастью, автору не 
известны случаи подобного от-
ношения к леворукости в Сла-
вутиче, что, впрочем, не снижа-
ет важности проблемы в масш-
табах Украины. 

Исследователи выделяют 
основные причины негативно-
го отношения к леворукости: 

1 Исторически сложившие-
ся традиции отрицательного 
отношения к леворукости. 

2.Незнание педагогами и ро-
дителями причин леворукости. 

3.Неразработанность науч-
ных основ методической рабо-
ты с леворуким ребенком. 

Бытующее среди различ-
ных сло£в общества в различ-
ных cor ' ах негативное отно-
шенийчлевшам, леворукости 
имеет глубокие исторические 
корни. Даже в известном сло-
варе Уэббстера указывается, 
что прилагательное "левору-
кий" характеризует человека, 
как неумелого , н е п р я м о г о , 
скрытного, злого и т.п. Во мно-
гих языках под "левшой" под-
разумевается человек, обла-
д а ю щ и й негативными каче-
ствами. Так, французское сло-
во "gauche" кроме "левый" оз-
начает еще и "лживый". 

По мнению некоторых авто-
ров (С. Спингер, Г. Дейч, М. 
Баксли), предубежденное от-
ношение к левше берет свое 
начало из Библии, с описания 
картин страшного суда. Там, в 
частности, указывается, что 
те, кого Бог посадил по левую 
сторону, пойдут в муку вечную, 
а те, кого он посадил по пра-
вую, — в жизнь вечную. 

М. Баксли утверждает, что 
картины страшного суда более 
повинны в закреплении преду-
беждения против леворуких, 
чем другие заявления, и что это 
предубеждение прошло через 
века, расцениваемое инквизи-
торами, судьями, военными, 
артистами, учителями, нянька-
ми и родителями как высший 
пример связи леворуких людей 
с пороком и дьяволом. 

Следует подчеркнуть, что 
ясность в определении причин 
леворукости, психофизиологи-
ческих особенностей левшей 
внесла теория межполушар-
ного взаимодействия и меж-
полушарнои асимметрии. 

В 1836 г. французский врач 
М. Дакс на основании наблю-
дения за больными с повреж-
дениями головного мозга сде-

лал вывод, что речевые функции 
контролируются левым полуша-
рием. В свое время его сооб-
щение осталось незамеченным, 
но эта работа предвосхитила 

^область научных исследований, 
активно разрабатывающих про-
блему различий в функциях ле-
вого и правого полушарий. 

Два полушария головного 
мозга плотно прилегают друг к 
другу, соединяясь пучками не-
рвных волокон, которые явля-
ются каналами связи между 
ними. Каждое полушарие пред-
ставляет собой почти точную 
зеркальную копию другого. Уп-
равление движениями практи-
чески равномерно разделено 
между ними, при этом правой 
частью тела управляет левое 
полушарие, а левой — правое. 

МТГжно заметить, что у боль-
шинства людей правая сторона 
тела лучше выполняет свои 
функции, чем левая. Это раз-
личие бросается в глаза сразу, 
но существуют еще различия 
между полушариями и в слож-
ных (высших) психических про-
цессах. Их определили при по-
мощи точных эксперименталь-
ных исследований как здоро-
вого, так и больного мозга. 

Правое полушарие в основ-
ном регулирует такие функции, 
как ориентация в пространстве, 
восприятие и различие формы 
и цвета предметов. Некоторые 
исследователи связывают му-
зыкальные способности челове-
ка с правым полушарием. Это 
же полушарие более эмоцио-
нально, чем левое. Информа-
цию правое полушарие обраба-
тывает одновременно и целос-
тным способом. Левое полуша-
рие участвует в основном в ана-
литических процессах, в пост-
роении и понимании речи. Об-
рабатывает входные сигналы 
последовательным способом, 
отвечает за счетные функции. 
Правое полушарие в известных 
пределах способно восприни-
мать и анализировать словес-
ную информацию. Особенно это 
проявляется у левшей. Следует 
заметить, что левое полушарие 
регулирует преимущественно 
абстрактно-логическое мышле-
ние, в то время как правое — 
конкретно-образное. 

Основываясь на результатах 
исследований межполушарного 
взаимодействия и изучения выс-
ших психических функций у ле-
воруких и праворуких детей , 
можно утверждать: 

1. Существует более ус-
пешное выполнение зрительно-
пространственных тестов лево-
рукими испытуемыми, что обус-
ловлено доминантностью пра-
вого полушария. 

2. Среди музыкально и 
художественно одаренных де-
тей больший процент левору-
ких, чем среди их сверстников, 
не проявивших себя в этих 
видах деятельности. 

3. Р е ш а ю щ и й вклад в 
организацию процессов музы-
кального, спортивного, художе-
ственного творчества вносит 
правое полушарие, доминант-
ное у левшей. 

Следует обратить внимание 
на то, что Леонардо да Винчи, 
М и к е п а н д ж е л о Б у а н а р о т т и , 
Бенджамин Франклин, Л ь ю и с 
Кэрролл, Чарли Чаплин, Эрне 
Рубик, И. Павлов, В. Даль, О. 
Блохин, И. Беланов — левши. 
Эти факты являются еще од-
ним подтверждением неправо-
мерности переучивания лев-
шей. Переучивание не только 
непедагогично, но и нефизиоло-
гично. Ведь при этом происходит 
насилие над формирующейся 
личностью ребенка, приводя-
щее к отрицательному отноше-
нию к учебе, а в ряде случаев — 
и к невротическим состояниям. 
При переучивании снижаются 
способности левши. Переучен-
ный левша выполняет различ-
ные учебные и трудовые зада-
ния правой рукой хуже-право-
рукого ребенка. Это приводи?і\ІЦ 
формированию неуверенности в 
своих силах, ущемленности Ъ 

коллективе . В ряде случаев 
переучивание леворуких приво-
дит к задержке психического 
развития, которая может быть 
расценена как умственная от-
сталость ребенка. 

Рассмотрим более подробно 
особенности леворуких детей, 
проявляющиеся в учебной и тру-
довой деятельности, их влияние 
на процесс формирования лич-
ности и тактику педагога по от-
ношению к леворукому ребенку. 

Психолого -педагогические 
исследования младших школьни-
ков показывают, что леворукие 
дети отличаются повышенной 
отвлекаемостью вследствие 
чувствительности и реактивнос-
ти их нервной системы, поэтому 
внешние раздражители в боль-
шей степени мешают целенап-
равленной учебной деятельнос-
ти леворуким учащимся, чем пра-
воруким. В таких условиях лев-
ша не всегда может сосредото-
читься на рассказе учителя, осу-
ществлять учебную деятель-
ность в целом. Учитель, который 
в учебном процессе не ориенти-
рован на биологическую основу 
внимания леворуких детей, оце-
нивает его неустойчивость как 
проявление неорганизованнос-
ти, нежелания учиться. 

Такой ученик становится 
объектом постоянных замеча-
ний со стороны учителя, его об-
виняют в недисциплинированно-
сти, что еще больше его отвле-
кает (в д а н н о м случае еще 
вследствие повышенной эмоци-
ональности леворуких) и при-
водит к отставанию в учебе. 

Научные данные говорят, что 
для леворукого школьника мес-
то в классе возле окна нежела-
тельно. Особенно неблагоприят-
но на результатах учебной дея-
тельности левши сказывается 
соседство по парте с непосед-
ливым, подвижным, легко возбу-
димым сверстником. Устойчи-
вость в н и м а н и я л е в о р у к и х 
школьников, их сосредоточен-
ность на учебных заданиях зна-
чительно возрастает при выпол-
нении указанных требований. 

воруких детей, т.е. насильствен-
ное превращение правой руки в 
ведущую, не только может иска-
зить формирование личности 
ребенка, но весьма часто сопро-
вождается длительными невро-
тическими состояниями. 

Учитывая особенности фор-
мирования личности леворуких 
детей, связанные с доминант-
ностью у них правого полуша-
рия, в организации учебно-вос-
питательного и трудового обу-
чения в школе и дома учителям, 
воспитателям, родителям мож-
но рекомендовать следующее. 

1.В отношении организаци-
онных моментов учебно-воспи-
тательного процесса: 

а) желательно выбрать для 
леворукого учащегося место в 
классе и дома, которое бы 
обеспечило хорошую освещен-
ность правой стороны парты 
или стола; 

б) повышенная отвлекае-
мость, легкое п е р е к л ю ч е н и е 
внимания левшей требует от пе-
дагогов такого размещения ле-
воруких детей в классе, которое 
бы позволило уменьшить влия-
ние на них шумов из окна, ярких 
красок стендов и наглядных по-
собий. В домашних условиях при 
ор ганизации рабочего места 
следует избегать таких отвле-
кающих моментов, как окно, вы-
ходящее в шумный двор, яркие 
ковры, картины, календари. 

2 .Педагогу и воспитателю 
необходимо учитывать повы-
шенную утомляемость пере-
ученных левшей. В отношении 
непереученных леворуких де-
тей рекомендуется учителям в 
определенной мере не придер-
живаться строгой регламента-
ции их деятельности. При этом 
условии их работоспособность 
не будет ниже их праворуких 
сверстников. 

3.Исходя из типологических 
особенностей левшей, следует 
помнить о возможных трудно-
стях в овладении ими точными 
науками и значительный инте-
рес к изобразительной и му-
зыкальной деятельности, руч-

ственно отсталых левшей. 
7. Учитывая недостаточ-

ное влияние внешних моти-
вов на организацию левору-
ким ребенком своих сил в 
обучении в сравнении с пра-
ворукими, можно рекомендо-
вать шире опираться в учеб-
но-воспитательной деятель-
ности на особенности форми-
рования личности левши, в 
учебном процессе содержа-
ние учебного материала дол-
жно вызывать у левши по-
ложительные эмоции. 

8.В домашних условиях из 
рабочей комнаты, где занима-
ется леворукий ребенок, не-
обходимо убрать радиопри-
емник, магнитофон, телеви-
зор, громкоговоритель. Они 
оказывают отвлекающее и 
у т о м л я ю щ е е в л и я н и е на 
школьника. Повышенная эмо-
циональность левши усили-
вается посторонними звуко-
выми раздражителями. Со-
здается "доминанта" (А.А. 
Ухтомский) , п о д ч и н я ю щ а я 
себе функции других струк-
тур коры головного мозга, 
отвечающих за вербально-
логические, аналитические 
процессы. 

Можно ли определить ле-
ворукого ребенка не прибегая 
к услугам специалиста? 

Мы предлагаем родителям 
и всем заинтересованным лю-
дям опросник, который позво-
л я е т о п р е д е л и т ь в е д у щ у ю 
руку у ребенка в возрасте 4 — 
5 лет и старше. Взрослый дол-
жен задать ребенку приведен-
ные вопросы и зафиксировать 
ответы в таблице. Затем необ-
ходимо произвести подсчет 
баллов так, как указано ниже. 

АДАПТИРОВАННЫЙ 
ОПРОСНИК АННЕТ 

для определения рукости 

Инструкция: отметьте кре-
стиком ответ ребенка на каж-
дый вопрос в соответствую-
щей графе 

Вопрос Правой 

Только Чаще 

Любой Левой 

Чаще Только 
1 2 3 4 5 6 

1.Какой рукой ты пишешь? 
2.Какой рукой ты рисуешь? 
3.Какой рукой ты бросаешь мяч, камень? 
4.Какой рукой держишь ракетку для игры 

в теннис, бадминтон? 
5.Какой рукой зажигаешь спичку? 
6.Какой рукой режешь бумагу ножницами? 
7.Какой рукой вдеваешь нитку в иголку? 
8.Какой рукой режешь хлеб? 
9.Какой рукой расчесываешься? 
10.Какой рукой раздаешь карточки? 
11 Какой рукой держишь молоток? 
12.Какой рукой держишь зубную щетку? 
Сумма 

Особого рассмотрения тре-
бует вопрос несколько повышен-
ной утомляемости левшей в 
учебном процессе вследствие 
слабости их нервной системы. 
Результаты наших исследова-
ний однозначно показывают, что 
повышенная утомляемость лев-
шей (по сравнению с их право-
рукими сверстниками) не влия-
ет существенно на их нервно-
психическое здоровье и на ре-
зультаты познавательной дея-
тельности, если педагог отказы-
вается от чрезмерной регламен-
тации и контроля деятельности 
данного контингента учащихся. 
Эффективным является также 
введение в учебный процесс 
условий, которые способствуют 
поочередному включению лев-
шей в разнообразную деятель-
ность. Это достигается путем 
использования учителем на-
глядных пособий, звукозаписи, 
организацией элементов лабо-
раторных занятий на уроках 
подачи нового материала, кон-
троля и проверки знаний и т.п. 

Тактика педагога по отноше-
нию к леворуким детям пред-
ставляется однозначной: пере-

учивать левшей нельзя. Уста-
новлено, что переучивание ле-

ному труду (швейное, столяр-
ное дело, конструирование и 
т.п.). Важно стимулировать ин-
терес к названным видам де-
ятельности. 

4. Необходимо учитывать, что 
переучивание леворуких детей 
создает дополнительные труд-
ности в овладении ими счетом, 
письмом, чтением. 

5.Нужно знать, что усвоен-
ный леворуким ребенком не-
правильный навык в различных 
видах деятельности намного 
труднее перестроить, чем у 
праворуких детей. 

6.Следует учитывать повы-
шенную эмоциональность в 
понимании левшами своих ус-
пехов и неудач. Это требует 
более чуткого и внимательно-
го отношения педагогов при 
оценивании деятельности ле-
воруких школьников. Эмоцио-
нальные конфликты более па-
губно влияют на нервно-пси-
хическое здоровье и познава-
тельную деятельность левору-
ких детей. Эти особенности в 
сочетании с длительным пос-
ледействием отрицательных 
эмоций умственно отсталых 
детей усугубляют негативное 
влияние п е р е у ч и в а н и я ум-

Подсчет баллов 
Каждый ответ "Только пра-

вой" оценивается в +2 балла; 
ответ "Чаще правой" оце-

нивается в +1 балл; 
ответ "Любой рукой" оце-

нивается как 0; 
ответ "Чаще левой" оце-

нивается в 1 балл; 
ответ "Только левой" оце-

нивается в 2 балла. 
После заполнения опрос-

ника все баллы алгебраичес-
ки суммируются. 

Интерпретация 
Показатели от +24 до +17 

баллов оцениваются как "Вы-
раженная праворукость"; 

от +8 до -8 как "Амби-
декстрия (владение обеими 
руками в равной степени)"; 

от-9до-16 как "Слабая 
леворукость", 

от -17 до -24 как "Выра-
женная леворукость". 

Юрий АКИМЕНКО, 
психолог, замдиректора 

Социально-
психологического центра 

Наш сайт в Интернете: 
www.slavutich.kiev.ua/~spcs/ 

Загадка для 
родителей, или 

Проблемы 
воровства 

у детей 
Это случается во мно -

гих семьях, но совсем не 
многие предпочитают го-
ворить об этом. Иногда мы 
даже не пытаемся понять, 
п о ч е м у т а к п р о и з о ш л о , 
у с т р а н я е м т о л ь к о в н е -
ш н и е п р о я в л е н и я э т о й 
проблемы, прибегая к ста-
рым, испытанным веками 
методам . Не буду о т р и -
цать, что иногда это и по-
могает, но в большинстве 
случаев проблема не ис-
чезает, ребенок продолжа-
ет опять и опять брать чу-
жие вещи. Почему же это 
происходит? 

Когда маленькие д е т и 
берут чужие вещи — это 
н е л ь з я с ч и т а т ь в о р о в -
ством, просто им хочется 
иметь эту вещь. Д е т и е щ е 
как следует не различают, 
что принадлежит им, а что 
нет. Но когда ребенку 6 — 
12 лет, он в данной ситуа-
ции знает, что поступает 
плохо, но спрячет вещь, ко-
торую взял, и будет все от-
рицать . К о г д а р о д и т е л и 
или учителя ловят ребен-
ка на воровстве, это весь-
ма н е п р и я т н о для всех , 
ведь воровство является 
с е р ь е з н ы м преступлени -
ем. Но упрекать, стыдить , 
з а п у г и в а т ь р е б е н к а 
нельзя. Он должен знать, 
что его родители не одоб -
ряют воровство и настоят 
на возвращении украден-
ного. Но делать вид, что вы 
никогда его больше не бу-
дете любить, неразумно . 
Лучше разобраться в слу-
чившемся. 

Е с л и ш е с т и л е т н и й 
мальчик крадет у родите -
лей небольшие суммы де-
нег, а у товарищей авто-
р у ч к и и д р у г и е м е л к и е 
предметы, которые могут 
быть и у него (причем вос-
питывается мальчик в со -
знательной, интеллигент-
ной семье) , как объяснить 
этот поступок? 

В большинстве случаев 
р е б е н о к ч у в с т в у е т с е б я 
о д и н о к и м и н е с ч а с т л и -
вым. Скорее всего , ему не 
хватает тепла и ласки , он 
не м о ж е т н а й т и д р у з е й 
среди своих сверстников . 
Поэтому дети как бы "по-
купают" дружбу , раздавая 
одноклассникам украден-
ные деньги . В этом возра-
сте дети чувствуют, как от-
даляются от родителей, а 
взрослые чаще предъяв-
ляют претензии к поведе-
нию ребенка. Все это и за-
ставляет р а н и м о г о 6 — 7 -
л е т н е г о человека , часто 
неосознанно, воровать. 

М о г у т быть и д р у г и е 
причины: страх, ревность , 
недовольство. . . Что ж е де-
лать? 

Е с л и в ы а б с о л ю т н о 
уверены, что ваш ребенок 
украл, с кажите ему прямо 
и твердо, что вы знаете, где 
он взял эту вещь, и зас -
тавьте вернуть у к р а д е н -
ное. Но не нужно унижать 
такого ребенка. Постарай-
тесь до говориться с учи-
телем, чтобы ребенок из -
бежал публичного обвине-
ния. Достаточно настойчи-
во дать понять, что так д е -
лать нельзя и то, что о н 
делает, вас очень сильно 
р а с с т р а и в а е т . Д а в а й т е 
е м у к а р м а н н ы е д е н ь г и , 
пусть чувствует себя, " как 
все", и проверьте, хватает 
ли ему ласки и понимания 
в семье . Если ж е к р а ж и 
продолжаются и ребенок 
не м о ж е т н а й т и с е б я в 
своей среде, обратитесь к 
детскому психологу . 

Ольга ЦИБИЗОВА, 
психолог Социально-

психологического центра 

http://www.slavutich.kiev.ua/~spcs/

